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香港電腦學會公佈「粵港澳大灣區香港資訊科技業投資調查」結果 

六成半受訪香港 IT 企業正於大灣區投資．以廣州深圳為主 

近六成受訪企業來年未有新投資計劃．其中兩成對法規及稅制有疑慮 

逾四成受訪機構對大灣區發展具有信心 

 
2018 年 11 月 6 日．香港──香港電腦學會最近藉舉辦香港國際電腦會議 2018 (Hong Kong 

International Computer Conference 2018)，向本港的資訊科技業界進行一項「粵港澳大灣區香港

資訊科技業投資調查」，發現 67.92%受訪企業現正在粵港澳大灣區(不包括香港)內投資，主要

投資項目為研究及發展、市場銷售及推廣（包括代理產品及網上銷售）及提供諮詢顧問服務，

其中 63.89％的投資額少於港幣 5 千萬元，25%則投入超過港幣 1 億元；主要投資城市依次為

廣州、深圳、珠海；其次為澳門及東莞。 

 

香港電腦學會是次共收回 106 家企業的問卷，受訪者包括跨國及本地大型資訊及通訊科技企業

管理層、本地大企業的資訊科技部門主管，以及資訊科技業內的中小型企業管理層等，相當具

有代表性。 

 

問：請問貴公司是否現正在粵港澳大灣區投資(不包括香港)？ 

 

選項 香港資訊科技企業目前投資大灣區狀況 

計數 百分比 

有 72 67.92% 

沒有 34 32.08% 

總數 106 100% 

 

問：請問貴公司目前的投資狀況為（可選多於一項）: 

 

選項 香港資訊科技企業目前 

投資大灣區狀況 

計數 百分比 

設廠生產(軟體及硬件) 4 9.09%  

研究及發展 12 27.27%  

市場銷售及推廣（包括代理產品及網上銷售） 12 27.27%  

提供諮詢顧問服務 10 22.73%  

天使投資或初創基金投資 0 0.00%  

其他 6 13.64%  

總數 44 100% 

 

續下頁… 
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商機大、人材足、成本低為港 IT 企業主要考慮因素 

 

本港資訊科技企業投資粵港澳大灣區的主要原因，依次為市場及商機龐大（23.44％）、專業及

技術人才供應足夠（23.44％）及成本相宜（18.75％），而跟隨母公司政策（12.50％）、研究及

開發具實力（10.94％）亦具有一定的影響。 

 

問：請問貴公司選擇投資大灣區的原因(可選多於一項)： 

 

選項 香港資訊科技企業目前投資大灣區狀況 

計數 百分比 

市場及商機龐大 15 23.44%  

低技術勞動力供應足夠 3 4.69%  

專業及技術人才供應足夠 15 23.44%  

研究及開發具實力 7 10.94%  

成本相宜 12 18.75%  

政策優惠 3 4.69%  

跟隨母公司政策 8 12.50%  

其他 1 1.56%  

總數 64 100% 

 

大灣區當局應多舉辦考察及投資推介 

 

香港電腦學會會長孫耀達指出，市場商機、人材供應及成本相宜，是香港企業投資的主要考慮

因素。踏入工業 4.0 年代，目前各本地受訪企業投資粵港澳大灣區的製造業，僅約 9%，而對

於天使投資或初創基金投資更屬絕無僅有，可見粵港澳大灣區當局，應進一步推動高端製造業

的發展，並且利用香港的金融系統及集資優勢，鼓勵本地資訊科技企業尋求有潛力的初創企業

進行投資，共生共榮。 

 

孫耀達進一步指出，大灣區內對吸引科技投資，仍是傳統工商業大城市較具優勢；其實佛山、

中山、肇慶、惠州及江門等城市，發展潛力、人材供應及優惠政策均有不俗的配套，相信可多

舉辦考察，向香港科技企業推介投資環境及各種配套優惠。 

 

來年近四成受訪企業將進行新投資計劃 

 

未來一年，有近四成受訪公司將於粵港澳大灣區進行新投資計劃，業務依次為提供諮詢顧問服

務（33.71％）、研究及發展（24.72％）及市場銷售及推廣（包括代理產品及網上銷售）（19.10

％）。其中近一半企業的投資額少於港幣 5 千萬元，15.38%則擬投入超過港幣 1 億元。 

 

續下頁… 
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問：未來一年是否擬於大灣區進行新投資？ 

 

選項 香港資訊科技企業未來投資大灣區計劃 

計數 百分比 

會 41 39.81% 

不會 62 60.19% 

總數 103 100% 

 

問：請問貴公司計劃投資何種業務（可選多於一項）： 

 

選項 香港資訊科技企業未來 

投資大灣區計劃 

計數 百分比 

設廠生產(軟體及硬件) 7 7.87%  

研究及發展 22 24.72%  

市場銷售及推廣（包括代理產品及網上銷售） 17 19.10%  

提供諮詢顧問服務 30 33.71%  

天使投資或初創基金投資 1 1.12%  

其他 12 13.48%  

總數 89 100% 

 

港商疑慮值得當局考慮 

 

至於未來一年有近六成受訪企業未有投資於粵港澳大灣區的新計劃，主要原因依次為法規及稅

制問題（20.69％）、跟隨母公司政策（17.24％）、無政策優惠問題（14.66％）、成本問題（12.07

％）及市場不夠開放（11.21％）等。 

 

問：未來一年貴公司為何不擬於大灣區進行新投資(可選多於一項)？ 

 

選項 香港資訊科技企業未來不作大灣區新投資計劃原因 

計數 百分比 

市場不夠開放 13 11.21%  

人材供應不足 7 6.03%  

法規及稅制問題 24 20.69%  

研究及開發實力問題 11 9.48%  

成本問題 14 12.07%  

無政策優惠問題 17 14.66%  

跟隨母公司政策 20 17.24%  

其他 10 8.62%  

總數 116 100% 

 

續下頁… 
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孫耀達稱：「香港跨國科技企業，投資意向受母公司政策影響，非常自然；然而，不少企業公

對國內的法規及稅制問題、缺乏政策優惠、成本及市場開放等均有所疑慮，則值得粵港澳大灣

區當局考慮。」 

 

逾四成受訪企業對大灣區前景有信心 

 

對於粵港澳大灣區未來發展，有超過四成受訪者表示具有信心，其中近 15%受訪企業更表示非

常具有信心。15.84%受訪企業則表示沒有信心，而其餘 42.57%受訪者則表示無意見。 

 

問：貴公司對大灣區投資前景是否具有信心？ 

 

選項 香港資訊科技企業未來投資大灣區計劃 

計數 百分比 

非常有信心 15 14.85%  

有信心 27 26.73%  

無意見 43 42.57%  

沒有信心 11 10.89%  

非常沒有信心 5 4.95%  

總數 101 100% 

 

孫耀達稱：「粵港澳大灣區由香港、澳門及包括廣州、深圳在內的九個廣東城市組成，擁有六

千七百萬人口，佔國內生產總值百分之十二。十一個城市相輔相成，於國際市場內將可產生極

大的協同效應。相信大灣區的發展，將為資訊科技界，提供各種令人振奮的機遇。隨著大灣區

對數碼和業務轉型的需求不斷增長，資訊科技專業人員於大灣區內的發展潛力非常巨大。」 

 

孫耀達續稱：「然而，粵港澳大灣區始終屬於新概念，不少香港資訊科技企業並未深入接觸，

因此對發展前景稍欠認識。因此有必要加強宣傳，多舉辦考察活動，令本港的資訊科技企業對

大灣區各城市及其發展潛力，有更進一步的了解。」 

 

香港國際電腦會議 2018 以「科技引領－打造智慧灣區」為主題 

 

孫耀達指出，香港電腦學會於今年 11 月 6 日至 7 日在香港會議及展覽中心舉行的香港國際電

腦會議 2018 (HKICC2018)，今年即以「科技引領－打造智慧灣區」為主題，焦點在於突出大

灣區科技和數碼化的長遠發展及機遇，並就「人工智能」、「風險及監管科技」、「共享經濟」及

「跨境合作機遇」等四大範疇進行探討；廣邀世界級的資訊及通訊科技專家、商界領袖、學者

及政府管理階層人士雲集交流，並就各議題交換其真知灼見，相信將令出席者獲益良多。 

 

孫耀達稱：「香港電腦學會作為全港歷史最悠久、最具規模的專業組織，未來將與國內的資訊

科技單位例如中國計算機學會加強合作，擔當更多促進了解的橋樑角色。」 

 

續下頁… 
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關於香港電腦學會 

 

成立於 1970 年的香港電腦學會（HKCS）是非營利組織，致力於發展香港的資訊科技（IT）

行業和工業。香港電腦學會會員來自資訊科技行業不同的專業領域，凝聚企業資訊科技人員以

至一眾志同道合的 IT 專才的力量，群策群力，共同提升業界形像以及專業水平。作為一個備

受尊敬的專業機構，協會致力於專業和行業的發展，以及社區服務，確保 IT 部門繼續使大眾

生活有以下三個產生積極影響的主要目標，一) 人才培養和專業發展，二) 產業發展與合作，

三) 在社會中有效地運用 IT。 

 

更多詳情，請瀏覽 http://www.hkcs.org.hk 

。 

＃   ＃   ＃ 

 

資料提供： 香港電腦學會 

 

詳情請詢： 傳信人間有限公司公關顧問總監文振球先生 

電話：2862 0042 
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附錄一：「粵港澳大灣區香港資訊科技業投資調查」結果 

(有效問卷總數：英文 43、中文 63；共 106 份) 

 

1. 請問貴公司是否現正在粵港澳大灣區投資(不包括香港)？ 

 

選項 香港資訊科技企業目前投資大灣區狀況 

計數 百分比 

有 72 67.92% 

沒有(跳答第六題) 34 32.08% 

總數 106 100% 

 

2. 請問貴公司目前的投資狀況為（可選多於一項）: 

 

選項 香港資訊科技企業目前 

投資大灣區狀況 

計數 百分比 

設廠生產(軟體及硬件) 4 9.09%  

研究及發展 12 27.27%  

市場銷售及推廣（包括代理產品及網上銷售） 12 27.27%  

提供諮詢顧問服務 10 22.73%  

天使投資或初創基金投資 0 0.00%  

其他 6 13.64%  

總數 44 100% 

 

3. 請問貴公司目前的投資金額為： 

 

選項 香港資訊科技企業目前 

投資大灣區狀況 

計數 百分比 

少於港幣$50,000,000 23 63.89%  

港幣$50,000,001到港幣$100,000,000 4 11.11%  

港幣$100,000,001或以上 9 25.00%  

總數 36 100% 

 



 

4. 請問貴公司目前在大灣區的投資地區包括(可選多於一項)： 

 

選項 香港資訊科技企業目前投資大灣區狀況 

計數 百分比 

澳門 8 13.56%  

廣州 15 25.42%  

深圳 12 20.34%  

珠海 11 18.64%  

佛山 2 3.39%  

中山 3 5.08%  

東莞 7 11.86%  

肇慶 0 0.00%  

惠州 0 0.00%  

江門 1 1.69%  

總數 59 100% 

 
5. 請問貴公司選擇投資大灣區的原因(可選多於一項)： 

 

選項 香港資訊科技企業目前投資大灣區狀況 

計數 百分比 

市場及商機龐大 15 23.44%  

低技術勞動力供應足夠 3 4.69%  

專業及技術人才供應足夠 15 23.44%  

研究及開發具實力 7 10.94%  

成本相宜 12 18.75%  

政策優惠 3 4.69%  

跟隨母公司政策 8 12.50%  

其他 1 1.56%  

總數 64 100% 

 

6. 未來一年是否擬於大灣區進行新投資？ 

 

選項 香港資訊科技企業未來投資大灣區計劃 

計數 百分比 

會(跳答第八題) 41 39.81% 

不會 62 60.19% 

總數 103 100% 

 



7. 未來一年貴公司為何不擬於大灣區進行新投資(可選多於一項，然後跳答第 10 題)？ 

 

選項 香港資訊科技企業未來不作大灣區新投資計劃原因 

計數 百分比 

市場不夠開放 13 11.21%  

人材供應不足 7 6.03%  

法規及稅制問題 24 20.69%  

研究及開發實力問題 11 9.48%  

成本問題 14 12.07%  

無政策優惠問題 17 14.66%  

跟隨母公司政策 20 17.24%  

其他 10 8.62%  

總數 116 100% 

 
8. 請問貴公司計劃投資何種業務（可選多於一項）： 

 

選項 香港資訊科技企業未來 

投資大灣區計劃 

計數 百分比 

設廠生產(軟體及硬件) 7 7.87%  

研究及發展 22 24.72%  

市場銷售及推廣（包括代理產品及網上銷售） 17 19.10%  

提供諮詢顧問服務 30 33.71%  

天使投資或初創基金投資 1 1.12%  

其他 12 13.48%  

總數 89 100% 

 
9. 請問貴公司計劃投資的金額為： 

 

選項 香港資訊科技企業未來 

投資大灣區計劃 

計數 百分比 

少於港幣$50,000,000 49 75.38%  

港幣$50,000,001到港幣$100,000,000 6  9.23%  

港幣$100,000,001或以上 10 15.38%  

總數 65 100% 

 



10. 貴公司對大灣區投資前景是否具有信心？ 

 

選項 香港資訊科技企業未來投資大灣區計劃 

計數 百分比 

非常有信心 15 14.85%  

有信心 27 26.73%  

無意見 43 42.57%  

沒有信心 11 10.89%  

非常沒有信心 5 4.95%  

總數 101 100% 

 

－ 問卷完 － 

 


